

QUAND ON OUVRE UN ROBINET, L'EAU JAILLIT SANS PROBLÈME.

POURTANT, TOUTE LA MACHINE POLITIQUE ET ADMINISTRATIVE QUI PERMET CE MIRACLE NE COULE PAS DE SOURCE !

TOUT D'ABORD, IL FAUT DISTINGUER LE GRAND CYCLE DE L'EAU (CRUES, INONDATIONS, GROSSES PLUIES, ETC.) DU PETIT CYCLE DE L'EAU.

LE PETIT CYCLE CONCERNE, LUI, LA DISTRIBUTION DE L'EAU POTABLE, L'ASSAINISSEMENT DES EAUX USÉES, ETC.

C'EST CE CYCLE LÀ QUE J'ÉTUDIE, AINSI QUE SA LOOOONGUE HISTOIRE CONCERNANT LES POLITIQUES PUBLIQUES ET D'INVESTISSEMENT DE L'ÉTAT.

DEPUIS L'ANCIEN RÉGIME, LES INGÉNIEURS DE L'ÉTAT PARTICIPENT À LA MISE EN PLACE D'INFRASTRUCTURES DANS DES DOMAINES TOUJOURS PLUS VARIÉS (PONTS, VOIRIE, BARRAGES, ÉLECTRICITÉ...).

LS ONT ÉTÉ PROGRESSIVEMENT AMENÉS À JOUER UN RÔLE MAJEUR DANS LE DÉVELOPPEMENT DE L'ALIMENTATION EN EAU POTABLE ET DE L'ASSAINISSEMENT DES EAUX USÉES. L'INGÉNIERIE PUBLIQUE D'ÉTAT ÉTAIT LA CLÉ DE VOÛTE DES POLITIQUES DE GESTION DE L'EAU.

LES INGÉNIEURS AVAIENT ACQUIS DE MULTIPLES COMPÉTENCES ET PORTAIENT PLUSIEURS CASQUETTES. ILS DISPENSAIENT DES SUBVENTIONS, CONSEILLAIENT LES ÉLUS SUR LES TRAVAUX À ENTREPRENDRE ET CONTRÔLAIENT LE RESPECT DE LA RÉGLEMENTATION TOUT AU LONG DES PROJETS.

CES FONCTIONNAIRES INCARNAIENT UN ÉTAT FORT ET TRÈS PRÉSENT.

SANTÉ!

MAIS VERS LA FIN DES ANNÉES 90, SOUS LA PRESSION DE L'EUROPE ET DES REPRÉSENTANTS DU SECTEUR PRIVÉ, LA SITUATION A COMMENCÉ À CHANGER. AU NOM DU DROIT À LA CONCURRENCE, ET DANS UN CONTEXTE DE DÉCENTRALISATION, L'ÉTAT S'EST PEU À PEU DÉSENGAGÉ...

BEN ÇA ALORS!! LES BRAS M'EN TOMBENT !!

... JUSQU'À LA DISPARITION PROGRESSIVE DE L'INGÉNIERIE PUBLIQUE D'ÉTAT À PARTIR DE 2008. LES EMPLOYÉS ONT VU LEUR CHAMP D'ACTION TOUJOURS PLUS LIMITÉ, PASSANT DU RÔLE GRATIFIANT DE GARANT DU PROGRÈS À CELUI DE CONTRÔLEUR PROCÉDURIER.

J'INTERROGE CES ANCIENS INGÉNIEURS PUBLICS MAIS AUSSI LES INGÉNIEURS PRIVÉS ET LES COLLECTIVITÉS TERRITORIALES, AFIN D'ÉTUDE LES EFFETS DU RETRAIT PROGRESSIF DE L'ÉTAT.

RECONVERSION DIFFICILE...

PERTE DE SENS...

PLAN SOCIAL

OBLIGATION DE CASSER LES PRIX

TÂCHES RÉPARATIVES.

PROJET À L'ARRÊT

J'OBSERVE AUSSI LES CONSÉQUENCES DU RETRAIT DE L'ÉTAT SUR LA RÉORGANISATION DES TERRITOIRES.

AINSI, DANS LE VAUCLUSE, L'INTERCOMMUNALITÉ DE L'EAU EST FORTE ET SEMBLE POUVOIR REMPLACER LE TRAVAIL DES INGÉNIEURS ET TECHNICIENS DE L'ÉTAT.

ALORS QUE LA LOZÈRE, QUI EST PLUS RURALE...

... NE BÉNÉFICIE PAS D'UNE STRUCTURATION INTERCOMMUNALE AUSSI FORTE. C'EST LE CONSEIL DÉPARTEMENTAL QUI PREND LE RELAIS DE L'ÉTAT (COMME LE FINANCEMENT OU LE CONSEIL EN AMONT DES PROJETS).

AH!! PRÉVEZ LE DÉPARTEMENT LES GARS! IL Y A PEUT-ÊTRE DE L'EAU LÀ!

TOUTE SOLUTION A SES LIMITES BIEN ENTENDU, ET C'EST POUR CELA QUE JE TRAVAILLE SUR CES RÉORGANISATIONS TERRITORIALES. JE ME DEMANDE AUSSI DANS QUELLE MESURE LE PRIVÉ PEUT INTÉGRALEMENT REMPLACER L'ÉTAT.

L'ABANDON PAR L'ÉTAT DE L'INGÉNIERIE PUBLIQUE BOULEVERSE LES THÉORIES DE LA SCIENCE POLITIQUE QUI SOUTIENNENT QUE LES RÉFORMES DE L'ÉTAT, MÊME SOUS LES APPARENCES DU RETRAIT, CONSTITUENT TOUJOURS POUR LUI UN MOYEN DE SE MAINTENIR...

... PAR EXEMPLE EN RENFORÇANT SES CAPACITÉS DE GOUVERNEMENT DEPUIS SES ADMINISTRATIONS CENTRALES ET SES AGENCES. OR, MON ÉTUDE DE CAS MONTRÉ QUE L'ÉTAT SE RETIRE BEL ET BIEN. CELA POURRAIT DONC ÊTRE ÉGALEMENT LE CAS DANS D'AUTRES SECTEURS DE L'ACTION PUBLIQUE.

IL SEMBLE DIFFICILE DE REMPLACER L'ÉTAT À L'IDENTIQUE.

AVEC SON RETRAIT, CE SONT DES ÉLÉMENTS ESSENTIELS À L'ÉMERGENCE ET AU BON DÉROULEMENT DES PROJETS D'INFRASTRUCTURES QUI SE PERDENT...

EN PARTICULIER POUR LES TERRITOIRES RURAUX.

MAIS!! MAIS NON! TU NE PEUX PAS ME COUPER LES ROBINETS COMME ÇA!

ATTENDS MOI!